

# LA VOZ DEL PUEBLO

PERIÓDICO ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO

Fundador FRANCISCO JULIA

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En Palma: Un mes 0'25 ptas.  
Fuera de la capital: 1'00 pta. trimestre.  
Extranjero: 5 ptas. año.

AÑO V

NÚM: 191

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Palma de Mallorca 12 Mayo de 1917

Calle del Sindicato núm. 124.—PALMA

## Males de España

España, el mal mayor que tiene es estar gobernada por un sistema caduco, cuyos engranajes funcionan de espaldas al progreso y á la civilización; aunque se empeñen queriendo demostrar lo contrario los Mauras, los Romanones, los García Prietos, los Datos, etc., etc. Estos hombres saben que mientras España sea monárquica, no podrá salir del charco peligrosísimo que está dormida esperando sus últimos días de vida, de esa vida que no lo es, que se le debe llamar *vivir muriendo*.

La Guerra Mundial, por ser guerra, es antipática á las verdaderas democracias pero es una antipatía que forzosamente hemos de tragarnos soportando todas sus consecuencias, haciendo cuanto se sepa y pueda para acabar de una vez y para siempre con el causante de la hecatombe que tantos lutos habrá proporcionado á los hogares.

El que un hombre sea democrata y pacífico no quiere decir que se tenga que soportar todas las insolencias de los déspotas, degalmados y malévolos, pues la democracia y la bondad tiene sus límites ante las provocaciones de los mal nacidos.

El mal de España es el no tener fibras para imponerse ante quien le atropella, por eso el gran Costa le llamó: «Pueblo sin pulso» pues á más de no tener pulso padece una anemia brutal que solo se curará, si llega á tiempo, con un cambio radical del modo de ser, que sea todo lo contrario de lo que es hoy.

La felicidad, la grandeza y el

progreso de un pueblo está, en la civilización, ceñido de un sumo grado de derecho y deber de ciudadanía para lo cual no se puede vivir en Monarquía, si no en plena República bien definida y orientada compaginada con un grado estupendo de libertad, supeditada siempre al bien común, desposeída en absoluto del caciquismo, reaccionarismo y absolutismo, causas fundamentales del atraso, de la decansia y de inerteidad en que está colocada España.

Es preciso que España sea ó deje de ser, y para ser, hace falta una República, y para tener República se precisan republicanos; en España los hay, pero deben actuar en la calle, no en los salones de tertulia, esto será el mayor mal de España.

F. Julia

Palma-Mayo-1917

## La Revolución Rusa

He leído en ese semanario que sería conveniente celebrar un acto por el triunfo de la revolución en Rusia.

Considero muy acertado el pensamiento y desde luego doy mi voto en favor de esa idea.

Pero ese acto opino no debe ser una comilona, sino un gran mitin donde se haga relación del hecho y de los medios que deben emplearse para conseguir en España un resultado tan feliz como en Rusia.

Aunque bien pensado casi huelga esto último porque casi seguro como dice el artículo de referencia, toda vez que al terminar la guerra vendrá por ley natural la gran revolución y no quedará en

pié ninguna monarquía ni aún la muy liberal de Inglaterra.

Y no se conformará ya la gente en un cambio de régimen de gobierno sino que se acabará para siempre el régimen capitalista, el dominio del clero y el de los militares todo, eso irá a parar al almacén de cosas inútiles; pasadas de moda, solo se conservará en los museos públicos algún ejemplar momificado para curiosidad de las futuras generaciones, no quiero amargar la digestión de los burgueses, de los curas y de los militares, con relatos espeluznantes á que esta guerra se presta, pero si voy á dar un consejo á esas gentes, y es que vayan haciendo examen de conciencia para que no les coja desprevenidos los hechos que se avecinan.

Y es que generalmente los partidos gobernantes están compuestos de gente despreciable solo así se explica que Maura, cuando gobernaba tenía mas de 200 diputados y ahora que no gobierna solo tiene una docena, para esto la monarquía está desacreditada.

Es verdad que Maura es un hombre con poca seriedad, pues en Beranga exige al pueblo que se decida por uno ú otro bando de los que luchan en esta guerra mundial, y ahora moteja de malos patriotas ó de locos á los que siguieron su consejo y de un hombre así no es de extrañar se vea seguido solamente de gente maleante y vividora, por mas que él despatrique contra el caciquismo que nadie ha sustentado en tan alto grado como él en tiempos de Ribot y últimamente en tiempos de Guasp y un tal Estades, de Sóller, no debe estrañarnos pues que cualquier día al despertarnos se oiga tocar diana en celebración del triunfo de la

República española que haya llegado para mitigar el hambre, y la sede de justicia que siente el verdadero pueblo español.

H.

## Una buena píldora

Diatriba

Nos disgusta bastante, el haber de leer á cada momento, nuevas y enérgicas protestas, en contra de las equívocas operaciones realizadas por el CUERPO POLICIAO de Palma.

La pasada semana, supimos por mediación de nuestro distinguido colega «La Tribuna» que, á raíz del robo cometido en la calle de Colón, fueron ignominiosamente detenidos los señores, D. José Teodoro Tarongí, D. Pedro Bonín y D. José M.<sup>a</sup> Tarongí.

El veraz colega afirmó—y cuando él afirma es que está seguro—que, sobre dichos señores no podía recaer la más mínima sospecha de que fueran partícipes del mencionado robo, toda vez que la reputación de éstos no puede ser tachada bajo ningún concepto.

También nos dijo—el amigo—que, los detenidos habían sido encerrados é incomunicados sin el menor escrúpulo, á pesar de que la honradez de ellos sea extremadamente notoria, y, que muy pronto fueron libertados, puesto que su inocencia pudo probarse de una manera clara y terminante.

Y preguntamos nosotros:

¿Qué dicen los de la POLI respecto á su último fracaso? ¿No le dá vergüenza qué continuamente los de la prensa altruista tengamos que protestar de su ineptitud? ¿Se habrá creído esta para de rocines bípedos... qué para ser policías es lo bastante saberse pasear por las calles dando vueltas á la cachava, y amenazando con sus miradas de esbirro—lo cual me hace la mar de gracia—á todo aquel que desgraciadamente á de pasar por su lado? ¡No! señores detectives: ¡con todo esto sólo se consigue ahuyentar á los ladrones! para ser vigilantes del gobierno hace falta saber obrar más expertamente, para ser policía sobra la vista de verdugo y falta

la de linces, para perseguir a los malhechores no sirven los espantajos ni los marionetas, la seguridad de una población debe estar representada por un núcleo de hombres serios y precavidos, ¡no por una gavilla de polichinelas!

Sabido es, que nuestros «hombres» no son idóneos para el cargo que desempeñan, puesto que no reúnen las condiciones expuestas; pero estamos seguros de que prestarían mejor servicio, si estuvieran más á la expectativa... ¡en vez de perder el tiempo jugando al dominó y piropeando a las muchachas menores de edad!

Que no se pongan bobos los de la poli... que todavía nos quedan algunas en el frasco.

Antonio Marroig Bauzá

## HABLÓ MAURA... ¿Y QUÉ?

Maura ha hablado otra vez y ha hablado como quien es, un individuo que, con todo y la aureola de superhombre que le dan sus secuaces, se mueve también en la ciénaga de todas las corruptelas, frase dicha por él mismo, dentro de la política española.

Alejado del poder por ser incompatible su política con las ideas de nuestros tiempos; por su funesta represión de 1909; por el veto que han puesto a su advenimiento las democracias mundiales, quiere conquistar otra vez el lugar perdido adulando a la gente germanófila, un poco escamada con el discurso que pronunció en Beranga el año pasado.

El discurso pronunciado por Maura en la plaza de toros de Madrid está lleno de contradicciones, de conceptos que chocan entre sí, y, más que nada, de vulgaridades impropias de quien, como él, ha asumido el gobierno de la nación.

No nos detendremos en enumerar una por una todas las contradicciones en que incurre Maura en su discurso, bástenos saber que el pronunciado ahora es la antítesis del anterior; que en este último discurso quiere encender una a San Antonio y otra al Diablo, hablándonos de naciones occidentales, del Peñón de Gibraltar y de que España no ha sufrido agravios de Alemania.

Por lo visto, Maura, envidioso de la suerte de Dato que ha ocupado su puesto en la jefatura del

partido conservador, ha querido adoptar la misma postura para ver si de esta manera consigue hacerse con un rebaño propio.

Cuando ante un conflicto como el presente un hombre que en ciertos momentos se le había señalado para presidir un Gobierno nacional tiene, como él ha tenido, dudas, vacilaciones y una falta de firmeza en la apreciación del presente momento histórico, queda descalificado para volver á empuñar otra vez las riendas del Gobierno.

Su actuación política queda fuera del concierto de los demás gobernantes europeos, y el hombre que en 1909 se condenó al ostracismo por estar bajo la presión de los elementos retrógados, en su último discurso se lanza él mismo el anatema de la raza latina, pues queriendo defender la dignidad de España, la pone á merced de los submarinos alemanes.

## ¿Hasta cuándo?

Ya no se contentan los piratas teutones con agredir y echar á pique á nuestros buques mercantes faltando á los más elementales principios del derecho internacional.

Ya no les basta abandonar á nuestros marinos en plena mar y exponerles á una muerte segura. Los piratas germánicos, contando con la estupidez y cobardía reinante en España, con la complicidad de una taifa de sinvergüenzas á sueldo de los consulados alemanes y con la prudencia del gobierno que imitando la avestruz, esconde la cabeza bajo el ala para no ver el peligro, ametrallan nuestros barcos de cabotaje dentro de las aguas jurisdiccionales y asesinan á sus tripulantes á pocos kilómetros de la costa.

El Kaiser habrá extendido tal vez la zona del bloqueo hasta la boca de nuestros puertos, y á los españoles no nos toca otro remedio que aceptar las órdenes del Kaiser, y si nuestros marinos no quieren exponerse á sufrir la suerte del *Cabo Blanco* y del *Triana*, deben renunciar definitivamente á dejar los puertos.

A este paso no tardaremos en ver agredidas incluso las barcas de pesca. Pero así y todo, nuestros políticos neutralistas seguirán pensando que vivimos en el mejor de los mundos, que estas agresiones son accidentes naturales de la guerra... alemana, y cuando

quede completamente paralizada la vida de la nación, continuarán entonando á coro con los periódicos á sueldo de la embajada alemana la estúpida cantinela de la *neutralidad ante todo*.

Que haya gobernantes que por el afán de sostenerse en el poder ó por otras razones menos confesables falten á sus deberes y abandonen la vida y hacienda de sus gobernados al capricho de un gobierno extranjero, es una enormidad, pero todavía se comprende. Lo incomprensible, lo absurdo, es que se conforme mansamente el pueblo que sufre de este abandono.

Lo que da la medida de nuestro rebajamiento y de nuestra tonteaía, es que puedan continuar infestando el país, este ejército de espías alemanes, extendido por toda España y de una manera especial por los pueblos y ciudades de la costa. Que haya españoles lo suficientemente cobardes ó embrutecidos para tender la mano á uno de estos *herr*, que con la sonrisa en los labios lamenta del último accidente naval, en lugar de escupirle la cara pensando que este individuo es tal vez quien espía la salida del buque torpedeado.

Cuando los gobiernos olvidan sus deberes, es el pueblo quien tiene la obligación de recordárselos.

Diógenes

## Un pellizquito

Todavía no hace un año que se inauguraron los tranvías eléctricos de Palma. Pero en honor á la verdad, debemos decir que, á pesar de hacer tan poco tiempo que dichos vehículos evolucionan, ya hemos tenido que lamentar bastantes desgracias.

Nosotros no podemos hacer el comentario en pro, ni en contra de los conductores; pero aconsejamos á éstos que procuren darse menos conferencias con los pasajeros, que no se cansen de tocar el timbre en los sitios peligrosos, y, que guien el coche con toda la cautela posible, á fin de evitar nuevos atropellos.

A. M. B.

## ¿GUARDAR? ¿ESPERAR?

Ni por un momento más

Hoy como nunca, con más fé que nunca, con más voluntad que nunca hemos de permanecer firmes esperando la hora en que sea

preciso intervenir en la lucha definitiva que hace tiempo tenemos entablada los republicanos con la monarquía. Y en esta lucha hemos de dejar para siempre nuestras vidas ó hemos de triunfar. Hemos de arrojar á la monarquía del lugar que ocupa ó dejar nuestros cuerpos hacinados en montones en el campo donde está empeñada la lucha. Hemos de liberarnos, de ridimirnos y por conseguirlo hemos de luchar hasta caer vencidos.

El fin de las monarquías lo está trazando en un sector reducido, esta guerra de las supremas violencias. Sería el pueblo español, el único que no liquidase sus cuentas con la monarquía. Sería el pueblo español el único esclavo que se arrodillaría respetuoso ante una forma de gobierno que ha sido siempre causa de su ruina. Sería el único pueblo sin una república esencialmente social fruto de esta guerra. Sería el pueblo rezagado, anquilosado, caído. El pueblo que se ha dejado patear el vientre por sus gobernantes después que éstos le han explotado vilmente.

La situación de España es de las más comprometidas, de las más difíciles, pero las soluciones á todos los conflictos y el remedio á todos los males lo desconoce el gobierno. El gobierno sólo conoce una medida radical para todo: la fuerza pública. Y la fuerza pública aplica á donde había de aplicar soluciones concretas. Y la fuerza pública la envía contra los pueblos que tienen la energía de pedir violentamente lo que necesitan. Y la fuerza pública le sirve para guardar las espaldas de los que deberían estar en la cárcel. Y la fuerza, la violencia es un arma á la que acude el gobierno, pídasele lo que se le pida.

¿Es que puede continuar actuando un gobierno cuyo único recurso para acallar las necesidades del país, es la fuerza pública? ¿Es que se someterá por un momento más al gobierno que violentamente, se vuelve contra el pueblo cuando éste le pide lo que necesita? No. Frente a sus atropellos, frente á su desorganización, frente á su inmoralidad, se levantará el pueblo para tomar lo

que por la fuerza y lo que por la violencia se le niega. Y lo hará, aunque frente á él se levanten murallas, vendrían á tierra.

El pueblo se ha constituido en peligro. El pueblo está capacitado para gobernarse á sí mismo. El pueblo está dispuesto para liquidar sus fuerzas con la monarquía, porque está organizado y convenido del valor que sus organizaciones y colectividades representan é influyen en la vida de la nación. Por esto espera con más fé, con más entusiasmo que nunca el día de la lucha.

M. D.

¿Cuándo desaparecerá el despotismo? Tan pronto como los obreros sepan comprender el porqué vinieron al mundo.

MARROIG BAUZÁ

Del señor Alcalde de Sóller hemos recibido, acompañado el B. L. M. que para complacer publicamos.

## Ferias y fiestas de Sóller

Programa de los festejos con que la Ciudad de Sóller celebrará el aniversario de la Victoria alcanzada sobre las huestes de Ochiali el 11 de Mayo del año 1561.

Sábado día 12 de Mayo.—Al anochecer, traslado procesionalmente de la imagen de Nuestra Señora de la Victoria, desde el Hospital a la iglesia Parroquial, donde se cantará acto seguido solemnes completas.

A las 20, iluminación general por el gas y la electricidad en los puntos céntricos de la población.

A las 21, velada musical.  
Domingo día 13.—A las 5, diana por los Exploradores.

A las 8 y media, llegada de Exploradores de la isla y banda de música de la Misericordia, siendo recibidos por los de esta ciudad y Comisión de Festejos.

A las 9, inauguración de una exposición organizada por los Exploradores de objetos antiguos y trabajos ejecutados por los mismos, en la casa número 5 de la calle del Mar, esquina de la de la Recroía.

A las 10, Misa mayor solemne en la Parroquia, con sermón alusivo a la victoria alcanzada por los sollerenses, a cargo del Rdo. don Miguel Rosselló, Pbro.

A las 14, Jura de la Bandera por los Exploradores.

A las 16, carreras de cintas reservadas a los Exploradores.

A las 18, procesión general, a la que asistirán una representación de los personajes históricos, las Autoridades locales y los Exploradores. Será llevada en triunfo la auténtica «barra de Ca'n Tamany», cuyas cintas sostendrán dos niñas representando las «Valentas dones».

A las 20, iluminación general, música y fuegos artificiales confeccionados por una acreditada casa de Valencia.

Lunes día 14.—A las 5, diana por los Exploradores.

A las 10, concierto musical en la Plaza de la Constitución, por la banda de la Misericordia.

A las 14, reconcentración de fuerzas al son de las bandas de música en la plaza de la Constitución, arenga a las tropas por el Capitán Angelats, y seguidamente marcha al Puerto, donde se celebrarán unas pruebas oficiales de salvamento de naufragos, provistos de salvavidas «GINKERS», y acto seguido tendrá lugar el simulacro de desembarco de las fuerzas musulmanas y batallas entre ambos ejércitos.

Al anochecer, entrada solemne en la ciudad de las tropas, al son de las bandas, y seguidamente la procesión para el traslado de Nuestra Señora de la Victoria desde la Parroquia al oratorio del Hospital.

A las 20, iluminación, música y fuegos en la Plaza de la Constitución, y baile al estilo del país en la Plaza de Antonio Maura.

NOTA.—A la llegada de uno de los trenes del domingo se hará una suelta de palomas en la estación del ferrocarril.

Sóller, 4 de Mayo de 1917.

La Comisión

La Federación es un sistema por el cual los diversos grupos humanos, sin perder su autonomía en lo que les es peculiar y propio, se asocian, y subordinan al conjunto de los de su especie todos los fines que les son comunes.

PI Y MARGALL

## Orfeon Republicano Balear

Se convoca a los orfeonistas para la junta general el día 14 de los corrientes a las 9 de la noche en su local social Olmos 172, para tratar asuntos de gran importancia y dar principio a los ensayos.

Palma 10 de Mayo de 1919.—El Secretario, *Bias*.

## EL HONOR NACIONAL EN ENTREDICHO

### Cómo se engaña á la opinión

Como una demostración palpable de lo que puede entre nosotros la influencia germana, el oro del Rhin; como demostración de la poca estima que tiene entre nosotros el honor del país, el respeto á la opinión, la consecuencia con el ideal ó la doctrina, publicaremos desde hoy las opiniones que el conflicto europeo merecía, hasta hace muy poco tiempo, á periódicos que como «España Nueva» tenían acreditada su prosapia democrática y revolucionaria, opiniones aquellas completamente distintas á las que en la actualidad se sustentan desde las columnas del referido periódico ú otros similares.

Y si después de esto no conseguimos hacer sonreír irónicamente al lector, tal vez obligar á su sistema nervioso á ponerse en tensión, francamente confesaremos que los embusteros, los sinvergüenzas y los canallas no son aquellos que mudan de opinión constantemente como si de mudar la camisa se tratara, engañando al país, sino nosotros, que creemos aún en las purezas ideológicas, en la honradez política que obliga á la consecuencia por toda una vida.

He aquí como antaño opinaba la hoy germanófila «España Nueva»:

«Los aliados de ayer luchan hoy aislados contra toda Europa. La Triple Entente es ya la inteligencia de todos los pueblos amantes de la justicia y de la paz, y los Imperios, restos de un pasado afrentoso, se debaten, tal vez inútilmente, por conservar una representación medioeval que la Humanidad libre y progresiva rechaza virilmente.

¡Cómo no han de ir con Francia y con Inglaterra todas las simpatías de las democracias españolas!»

(5 Agosto 1914)

«Si fuéramos á hacer verdadera crítica, nos sería tan fácil demostrar que sólo la neutralidad—bien entendida y aplicada—y la inteligencia amistosa con Inglaterra y con Francia, que á ellas les permite obrar sin cuidado y seguras por lo que respecta á este rincón de Europa y á nosotros mantener la integridad nacional y ponernos en condiciones de ser algo en el mundo...»

(14 Agosto 1914)

«¡Pobre Europa! Aunque la republicana Francia y la liberal Inglaterra venzan al imperialismo germánico, la crisis del progreso, con su escuela militarista y reaccionaria, será de tal naturaleza que se precisará otro siglo para que la justicia recobre sus fueros y el hombre dé cima á la conquista de sus derechos.»

(29 Agosto 1914)

## UN CONSEJO

Deseando ahorrar trabajo y molestias á los individuos de la respetable clase sacerdotal, me permito recomendarles que imiten á aquel joven presbítero francés que, agobiado por el gran número de personas que acudían á su confesonario, anunció desde el púlpito que en adelante, á fin de evitar confusiones, oíría en confesión á sus feligreses por el orden siguiente:

Lunes, ladrones; martes, asesinos; miércoles, perjuros, jueves, blasfemos; viernes, mentirosos; sábados, adúlteros y mujeres de vida airada.

El plan le dió el mejor resultado. Desde aquel momento su confesonario se vió completamente desierto.

Hagan lo mismo los curas españoles y se ahorrarán trabajo, chismes, murmuraciones, enredos, y malos pensamientos; y suprimirán de paso el incentivo mas grande que tienen para pecar.

Las facilidades que el confesonario les proporciona para la requisita de pasetas, pueden encontrarlas en roto cualquier acto del culto.

Así como así, el ingenio del más romo es inagotable en este punto.

(De «El Motín»)

¿Hará lo posible el don Dionisio para que sus secuaces no nos fascinen con sus miradas?...

A. M. B.

REPUBLICANOS: Suscribíos á LA VOZ DEL PUEBLO.

Centro Republicano

Federal Balear

Calle Mateo E. Lladó n.º 1 y Socorro 144

Se convoca a todos los Socios a junta general para el día 15 de los corrientes a las 8 de la noche en el nuevo local Social para tratar del cambio de local. Dar cuenta de la falta de varios cargos de la Directiva, nombrarlos y asuntos generales.

Se suplica la asistencia.

Palma a 10 de Mayo de 1917.—El Secretario, *Francisco Moré*.

PALMA DE MALLORCA

Imp. de Roca, Ferrer y C.ª—Socorro 92

# Manufactura especial de sombreros y gorras de todas clases

## CASA JULIA

Premiada en varias Exposiciones

Se envían muestrarios

A todas partes contra reembolso

Continuamente se reciben los últimos modelos que producen los principales centros de modas. Género de primera calidad y precios económicos.

Calle del Sindicato, 87.—Palma de Mallorca

### La Recopiladora Benéfica

Empresa de Seguros de Enfermedades

Autorizada por R. O. de 23 de Febrero de 1911 publicada en la Gaceta de Madrid del 2 de marzo del mismo año.

Constituido el depósito que exige la Ley de 14 de mayo de 1908.  
Oficinas y dirección general Eiladomat, 58 pl. Barcelona.

Representante para Baleares

Joaquín Navarro

Calle del Rey Sancho n.º 14-3.º, (Ensanche).—PALMA DE MALLORCA  
Sub-Representantes en diferentes pueblos de la Isla.

Deber de todo ciudadano es pensar en el futuro y el que así piensa debe contribuir mensualmente con una insignificante suma para hallarse auxiliado cuando por enfermedad se vea privado del trabajo que le proporciona los medios de vida

Un hombre prevenido vale por diez, dice el refrán; así pues uno se debe prevenir suscribiendo una póliza de seguro de enfermedades, para cuando esta llegue la que tiene por norma no avisar ni dar tiempo para el ahorro, y estar prevenido y poder contar con el auxilio que le á de hacer triunfar de la enfermedad.

Para todos los detalles que desee conocer dirijase á las oficinas de la representación bien personalmente ó por escrito citando su domicilio, para que un agente pase á su casa y le imponga de todos aquellos datos que V. interese conocer, respecto al seguro.

### EL DILUVIO

Unión, 6-Entre Mercado y Borne  
PALMA DE MALLORCA

Almacén, Depósito y venta de aparatos parlantes.

Máquinas de escribir de diferentes marcas.

Alquileres de fonógrafos y discos.

Contratos especiales para la limpieza y conservación de máquinas de escribir.

Se admiten trabajos á máquina

### ANUNCIO POR FORMULA

Biblioteca Pro-Multas

Segundo y último tomo

### VIRTUDES DEL CLERO

Divulgadas por los Sacrosantos Concilios celebrados desde el siglo I de la Era Cristiana, hasta fin del XII, y comentadas por José Nakens.

### Teatros

LIRICO.—Sigue actuando con éxito la compañía de zarzuela.

BALEAR.—Funciones continuas de Cine y Varietés, actuando la TROUPE SPINETTO.

CINE MODERNO.—Gran salón de moda proyectándose películas hermosísimas.

VICTORIA.—Funciones de Cine.